

"Talas heredianas debatidas, y Polémicas legislativas"

Bitácora de Observación (01 de la bitacora) - 2025 (01 de febrero-15 de febrero)

Emanuel Segura Salas, Fernanda Rodríguez Jiménez, Ana Virginia Alvarado Chaves, Alejandro Brenes Brenes, Sherly Rivera Cárdenas, Gabriel Omar Calderón Marín, Skolyn Rojas González, y Carolina Nuñez Piedra, Esteban Vargas Campos, Nazareth Rodríguez Miranda.

Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS

Lic. Alejandro Molina Ramírez

Investigadora principal OPNA

Dr. Rotsay Rosales Valladares

Coordinador del OPNA

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.



Espectáculo de Ada Acuña y Dinorah Barquero

El día 03 de febrero en la sesión del Plenario Legislativo se generó un acalorado debate entre las diputadas Pilar Cisneros (oficialismo) y Sofia Guillén (FA). Ante esto, la diputada Ada Acuña salió en defensa de Cisneros con ataques hacia las demás fracciones por no respetar la labor de su jefa de fracción, a lo que fuera de micrófonos le responde la diputada Dinorah Barquero a sus declaraciones.



Espectáculo de Ada Acuña y Dinorah Barquero

Estas últimas diputadas provocaron que el debate se transformara en un ambiente de insultos y alusiones a la violencia física. En redes sociales se viralizó tanto el video oficial del canal de la Asamblea Legislativa, como fuera de cámaras. Esto provocó reacciones de las cuentas al suceso: algunas declaraciones en redes muestran indignación ante estas reacciones durante las sesiones del Plenario, las cuales constantemente utilizan palabras como "circo" y "chusmero" para referirse a la labor que se está realizando en la Asamblea Legislativa y a algunas diputaciones como las protagonistas de la discusión: Pilar Cisneros, Sofia Guillén, Ada Acuña y Dinorah Barquero.



Tala de Árboles en Residencial El Monte

La Municipalidad de San Rafael, el pasado 13 de febrero, ordenó la tala de 15 árboles de ciprés en la residencial El Monte, en la provincia de Heredia. Esta decisión se tomó luego de que una residente de la zona presentara una demanda ante el Juzgado Agrario del Primer Circuito Judicial de Alajuela, argumentando que los árboles representaban un peligro para su hogar y su seguridad personal.

La medida generó un gran descontento y preocupación tanto en la comunidad local como en redes sociales, donde rápidamente se intensificaron las críticas hacia las autoridades. Como respuesta, los y las vecinas de la zona organizaron manifestaciones para exigir la suspensión de la tala, promoviendo publicaciones en redes sociales y recolectando firmas tanto de manera virtual como presencial.



Tala de Árboles en Residencial El Monte

Dentro del análisis, se identificó un claro predominio de comentarios negativos hacia la decisión de las autoridades. Uno de los enfoques recurrentes en la conversación digital fue la asociación de este caso con procesos de gentrificación, con afirmaciones como "somos extranjeros en nuestra propia tierra", lo que evidencia la conexión que hace la ciudadanía entre la llegada de personas extranjeras de alto poder adquisitivo al país y la afectación del entorno ambiental debido al rápido desarrollo urbano que se realiza.



Polémica en Santa Ana por parque urbano

El pasado 11 de febrero, vecinos de la comunidad de Santa Ana participaron en una audiencia legislativa ante la Comisión de Ambiente. Durante la sesión, expresaron su oposición con una propuesta de la diputada oficialista Pilar Cisneros, quien, en conjunto con el Ministerio de Ambiente y Energía (MINAE), plantea la creación de un Parque Natural Urbano en un tramo al norte del terreno donado en 1976 por un vecino de la zona con el propósito de preservar el ambiente. Además, algunos vecinos manifestaron su descontento ante la obstaculización de la diputada sobre un plan comunitario presentado en marzo de 2023, cuya propuesta se centra en constituir un parque con fines recreativos y administrado por el gobierno local.



Polémica en Santa Ana por parque urbano

Durante la sesión, un vecino de apellido Valverde tomó la palabra y manifestó su descontento con la postergación impuesta por la diputada Cisneros. Estas declaraciones generaron diversas reacciones entre las cuentas, tanto positivas como negativas sobre las acciones de los actores involucrados en la discusión.

Se destaca un notable apoyo hacia los vecinos de Santa Ana por parte de las cuentas, quienes resaltan su esfuerzo por enfrentar actores políticos, como la diputada Cisneros, para proteger los intereses comunales. Sin embargo, también son visibles comentarios que critican el lenguaje y tono de voz utilizados por los oradores de la comunidad en sus intervenciones.



Polémica en Santa Ana por parque urbano

Es importante resaltar que, si bien en la discusión en redes la presencia de comentarios explícitamente positivos a favor de la diputada no destacan de manera significativa, sí se evidencia un moderado apoyo a la implementación de su propuesta de proyecto. Estos comentarios se respaldan principalmente en argumentos sobre la necesidad de desarrollo económico y social en la zona, así como en la falta de credibilidad del señor Valverde, vocero de la comunidad durante la audiencia, debido a su posible afiliación al partido político Unidos Podemos.



Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrontar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de:http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023